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★侨界关注

侨 情 乡 讯

11月 11日，光棍节。一大早，
在云南的红河学院，从事华侨华人
研究30余年的暨南大学教授李明欢
接到了两条华商的微信，说他们参
加了今天的跨境电商业务。这让她
感到，自己、华商与这个世界紧相
连。看着来自全国各地的90余名学
者如约坐在了会议室，李明欢教授
心情大好。她知道，将要开始的研
讨会是大家都很期待的战场。

侨乡版图在扩展

研讨会由云南红河学院、广东
五邑大学、中国华侨华人历史研究
所等主办，主题是“边境侨乡、少
数民族侨乡”。为此，主办者邀请云
南、新疆、黑龙江、吉林、广西的
专家学者和侨务工作者就沿边少数
民族侨乡的侨情和侨乡研究做了专
题报告。聆听他们的报告，与会者
仿佛在古今中穿越，大饱耳福、大
开脑洞。以往，国内侨乡研究的热
点、重点一直集中在广东、福建沿

海传统著名侨乡，对沿边少数民族
侨乡关注很少。20世纪初期尤其是
中国改革开放以来，沿边少数民族
地区的跨境移民剧增，交流频繁，
带动了边疆侨乡的成长，大大扩展
了中国侨乡的版图。因为地理、历
史、文化、民族等因素，这些沿边
少数民族侨乡表现出与沿海传统著
名侨乡不同的文化特征，而且在中
国推动的“一带一路”倡议中发挥
着不可替代的重要作用，近年来日
益受到国内学术界的关注。

沿边侨乡是沃土

专家学者和侨务工作者重点考
察了云南红河马帮华侨与侨乡文化
遗存，集中就沿边少数民族侨乡与
沿海传统著名侨乡的形成、发展、
移民方式、文化内涵、文化特征、
华侨农场改制、在“一带一路”倡
议中的作用等问题进行了比较性研
讨。大家认为，沿边少数民族侨乡
的海外移民带有跨境民族的特点，

其国际移民的规模在6000多万海外
华侨华人中不是最多的，但是在东南
亚、中亚、西亚的一些国家中，其数量
占比很大，同时民族众多，各有特点，
侨情复杂，他们与当地民族交往具有
语言、宗教、习俗、观念等方面的内在
优势。开展沿边少数民族侨乡研究，
必须跳出沿海传统著名侨乡研究的
范式，更多地运用民族学、人类学、社
会学、国际关系学的理论和方法，进
行跨学科研究。同时，目前学术界对
沿边少数民族侨乡国际移民的了解
很不充分很不深入，急需开展深入细
致的田野调研工作，力求避免以点概
面，以偏概全的学术思维，具体民族
具体分析，这样才能更好地科学发挥
他们在“一带一路”倡议实施过程中
的独到作用。沿边少数民族侨乡是中
国侨乡研究的一片文化沃土，是讲好
“中国故事”的应有之题。

侨乡文化很丰富

“侨乡”是华侨的家乡、华人的

祖籍地、侨眷聚居的地区，是海外
华侨华人的“根”和“魂”。近代以
来，海外华侨华人将世界各地的物
质文化、非物质文化传播回家乡，
使侨乡深受外来文化的影响，形成
了中外文化融合的区域文化特征，
成为6000多万华侨华人的“乡愁”。
侨乡文化反映了近现代以来，中国
乡村民众认识世界，希望融入世界
的群众性文化实践，在侨乡地区创
造并遗存了丰富的文化遗产。世界
文化遗产“开平碉楼与村落”、世界
记忆遗产“侨批档案——海外华侨
银信”就是侨乡文化遗产被公认为
具有世界价值，保护和研究侨乡文
化，可以育壮华侨华人的“根”，留
住华侨华人的“乡愁”。

中国华侨华人历史研究所与广
东五邑大学从2013年开始推动中国
侨乡的比较研究，广西、福建、云
南侨乡文化研究中心继广东侨乡文
化研究中心之后陆续成立，“第四届
中国侨乡研究”学术研讨会将于
2017年在福建漳州举办。

水立方邀华人设计冬奥会徽

国家游泳中心（水立方）于11月23日和北
京冬奥组委一起发起“爱冰雪，挺北京”全球
华人助威申冬奥活动。当日，受北京冬奥组委
委托，水立方力邀全球华侨华人共同设计北京
2022年冬奥会及冬残奥会会徽。

作为2008年北京奥运会的标志性建筑物之
一，水立方由海外华侨华人捐资共建，被誉为
“海外华侨华人之家”。冬奥会徽设计征集现正
火热进行中。会徽征集办公室于11月20日至30
日接收社会各界投稿，相关征集文件可在北京
冬奥组委官方网站下载。

华文名师巡讲团授业讲学

中国国务院侨务办公室华文教育名师巡讲
团11月21日在巴黎首站开讲，就如何在海外传
授中华文化和开展中文教育为在一线工作的中
文教师“解疑释惑”。法国华侨华人会当选主席
任俐敏表示，华文教育是海外的“希望工程”，
懂得中文、中华文化的华二代们是海外华社的
希望所在，引导他们对祖（籍）国的认同，传
播中华传统文化，不断促进他们与祖（籍）国
的交流有着重要意义。

据了解，国侨办华文教育名师巡讲团于19
日抵达巴黎，与旅法侨社座谈交流，并拜访多
所中文学校进行调研考察。该团此行在法国巴
黎、马赛、里昂三座城市为华校教师开讲授课。

广州举行侨梦苑建设交流会

推进侨梦苑建设工作交流会近日在广州举
行。国侨办主任裘援平在“推进侨梦苑建设工
作交流会”上表示，‘侨梦苑’建设既要为国，
也要为侨服务。

广州市增城区区长陈勇介绍，增城“侨梦苑”
致力于引进创新人才、扶持创新产业。国家“千人
计划”专家何卫东团队进驻“侨梦苑”后，响应“中
国制造2025计划”，将信息化、智能化和自动化相
结合，以期突破当今制造业发展瓶颈。

海外学者聚首福建泉州

11月24日，正值孙中山诞生150周年和辛亥
革命105周年之际，“孙中山与华侨华人”学术研
讨会在福建泉州举行。来自新加坡、马来西亚等
海内外历史学家近50人共聚一堂，研究和追忆华
侨华人为中国革命和民族振兴所作出的巨大贡
献，共同探讨孙中山与华侨华人的关系。

孙中山一生的革命活动与华侨有着不可分
割的关系，在其致力于国民革命的四十年中受
到爱国华侨的欢迎与支持。“孙中山先生在推翻
满清王朝之际，集中了不少精力去培养与东南
亚华侨之间的关系及调动他们的资源。”新加坡
国立大学历史系副教授黄坚立从阅读华人张永
福所著的《南阳与创立民国》视角来思考孙中
山与海外华社。 （均据中新社电）

美国总统大选刚刚落下帷幕，唐纳德?特朗普与希拉
里?克林顿关于移民政策问题的激烈辩论言犹在耳。“我
将保证他们（非法移民）的家庭完整，但他们必须整个
儿地离开美国”。特朗普曾如此对外表示。如今，随着特
朗普的胜选，移民政策是否真的会收紧呢？据《华盛顿
邮报》11月21日报道，特朗普过渡团队成员、堪萨斯州
务卿克里斯?科巴赫在一张新闻照片中意外泄漏了自己的
移民政策计划，其中提议对高危人群进行监控和“极端
审查”、延伸美国和墨西哥边境的隔离墙，并对非法移民
采取强硬措施。一次“移民新政”隐约浮现，引起不少
华人移民的担忧。

哪些移民政策会变？

“墨西哥人都是强奸犯”、“我们应该禁止穆斯林入
境”，“大嘴”特朗普在竞选时留下了无数让人瞠目结舌
的言论。当选后他也表示，上任后立刻驱逐200万到300
万有犯罪记录的非法移民。
《华盛顿邮报》预测，特朗普过渡团队成员科巴赫曾

在亚利桑那州和阿拉巴马州协助通过了严格的移民法
案，将来很可能会把相关政策扩大到全国范围。国内许
多媒体也都预测认为，特朗普上任后会就移民问题发
难，未来可能收紧美国的移民政策。

对此，美国政治法律学者张军在接受本报采访时表
示，美国总统竞选演讲时的话上台后都会打很大折扣。
所以不能认为移民政策会就此收紧。波特兰州立大学教
授李斧也分析认为“美国的移民问题主要涉及到三大类
移民：合法移民、非法移民、难民。目前看来，特朗普
上台后对三类政策都会有所调整，但是对后两类影响会
更大”。张军认为，“特朗普在竞选阶段对‘移民’发表
过很多言论，准确地说是对非法移民发表了很多自己的
观点，并不针对合法移民。”

那么，华人比较关注的合法移民政策是否会有变
化？有媒体分析认为近期热炒的第五类优先就业型移
民签证（EB-5）法案或有可能被封杀。对此，李斧表
示，“这属于投资移民，是为美国经济注血的一种方
式，特朗普肯定不会反对。当然更严格地执行法律规
定是可能的，主要是防止作假，甚至可能提高投资额
度。”

另一个华人比较关注的移民方式“生子签证”，则
有可能受到一定影响，洛杉矶华人律师刘汝华在接受
媒体采访时表示，这一政策要取消也不是那么简单，
毕竟出生公民权受宪法保护，要修改宪法极其困难，
需要全美２/３州的同意。但特朗普有可能从行政途径
出台措施严格限制来美生子利用美国政府福利的行为。

会否波及华人移民？

事实上，从最早的赴美华工一直到今天的投资移
民、职业移民，华人移民美国经历过许多艰难困苦的时
刻。“华人移民美国一直很不容易”，已经在美国生活了
20年的陈女士在接受本报采访时表示。

陈女士1996年通过劳务签证先抵达塞班岛，一年后来到
美国。她回忆称，“刚来的时候，受到歧视的事情时有发生。”
经过数年工作，陈女士于2002年拿到了美国绿卡，但是直到
2010年才正式入籍，完成移民。她感叹称“很不容易”。

回忆起自己的移民历程，李斧说：“上世纪90年代
初，我在美国大学执教后就办理了移民。因为大学教
职，所以移民手续办理的顺利而且迅速。”

还有许多人希望通过自己努力在这异国他乡扎根，
陈女士向记者介绍起她的一位朋友，刚刚博士毕业，过
去的几年一边读书一边工作，如今依然在为未来的身份
问题发愁。
“华人非法移民数非常少，即使有，也多是因为签证

过期。其余绝大多数都是合法移民，通过自己努力换取
社会认可。”张军表示。

李斧介绍称，“华人移民中人数最多的是亲属移民和
职业移民，他们作为美国公民或者永久居民的亲属以及

相关职业工作申请移民。”另据美国移民政策研究所的数
据显示，中国已成为仅次于墨西哥人和印度人的移民美
国大军，人数超过200万，占美国人口的5%。华人移民
已经逐渐成为美国的重要组成部分，甚至在此次大选中
就能感受到华人日益壮大的声音。“作为精明生意人出身
的特朗普不会舍本求末，把华人精英拒之门外，使美国
经济失去活力。华人中的合法移民是绝大多数，只要注
意移民申请的材料真实过硬，投资移民选好正确的投资
项目，华人移民的努力就不会白费。”

华人移民如何应对？

“特朗普可能不会这么早考虑合法移民改革。我与共
和党内相关人士对移民问题有过深入讨论，特朗普目前
的目的在于解决美国国内的非法移民问题。在他看来，
现在的美国‘百废待兴’，还有很多事需要特朗普去
做。”张军认为。“但是未来肯定会就移民的一些政策进
行改革，我认为改革重点会放在申请人背景审核和受教
育程度上。不会出现脱胎换骨式的改变，但是可能会在
执行上更为严格。”

目前，许多媒体认为“移民新政”会在华人中引发
一定恐慌。对此张军建议称：“希望移民或准备移民美国
的华人不必过于恐慌，还应稍安勿躁。密切关注这一段
时期移民政策的变化和特朗普关于相关官员的任命。”李
斧也表示，特朗普在当选以后的这一段候任期间，会持
续发表政见。这些政见比竞选时的鼓动性言论，更能代
表他今后的政策。另外，他在司法等部门的内阁人选也
能反映他的政策倾向。

华人移民需要考虑的不仅仅是美国未来的移民政
策，还应考虑自己移民的真正意图，不可盲目移民。对
此，在律师行业从业多年的张军表示，他见过太多华人
盲目移民：“因为隔壁邻居张三移民，所以李四也决定移
民，这样的例子太多了。”张军说：“每个人的家庭情况
不同，个人资产安排不同，计划不可能相同。移民与
否，还是应该选择最适合自己的未来计划。”

特朗普或推“移民新政”

华人需要担忧吗？
孙少锋 陈正煜
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如今“羊肉串配青岛啤酒”已经风靡韩国，在大林、安
山、水原等中国朝鲜族聚集地有着大大小小的羊肉串店。其
中，在首尔及首都圈拥有6家直营店和15家加盟店的“味
觉”羊肉串餐厅备受欢迎，其老板徐龙圭（音）正是众多在
韩朝鲜族成功人士之一。

近日，徐龙圭在位于钟路区的一家店铺里接受了记者采
访。在被问及“味觉”的成功秘诀时，徐龙圭回答道：“以
韩国人为主要对象，开发了不少适合韩国人口味的菜品。”
徐老板介绍称，仅羊肉串直营店的年收入额就达 60亿韩
元，虽然店铺面积、位置有所差别，但每个店铺的年平均收
入可达7亿韩元以上，这在韩国羊肉串店铺中算是数一数二
的。

出生于中国黑龙江绥化市的徐龙圭，高中毕业后进入了
一家位于中国天津的韩国传呼机公司工作。1998年，徐龙
圭用工作攒下来的钱在哈尔滨开了一家韩式餐馆。

在当时，朝鲜族的工资水平平均为150美元，但徐龙圭
的工资可达750美元。徐龙圭周边的亲朋好友无法理解他为
什么要放弃高薪工作开餐厅，并不断对其进行思想工作。但
徐龙圭本人对于运营属于自己的餐厅的内心却丝毫没有动
摇。儿时便对料理有着很大兴趣的徐龙圭，高中时期有着在
餐厅厨房学习料理的经验。就这样不忘初心的徐龙圭在哈尔
滨体育大学前开设了自己的首家餐厅，凭借老顾客的好口
碑，餐厅也渐渐有了名气，每到午饭时间便座无虚席。

但受到种种影响，这家韩式餐厅没能继续经营下去。
1999年末，徐龙圭搭乘飞往首尔的飞机到达韩国。此时，
一切从头开始的徐龙圭从最熟悉的事开始慢慢做起，先在中
餐厅学习料理，获得厨师资格证后，2001年在高德洞附近
开设了以外卖为主的中国料理店，3年后又在大峙洞附近开
设了内设桌椅的店铺。

就这样，解决了签证问题的徐龙圭继续在2009年于鹭
梁津开设了主营辣炸酱面和海鲜面的餐馆。对辣味饮食格外青睐的韩国当地
人，使得这家店的人气大增，开张仅一年月销售额就达到4000万韩元。

此时小有成就的徐龙圭又将眼光转向当时在韩国并不常见的羊肉串市场。
徐龙圭决定将中国菜品和羊肉串相结合的方式运营餐馆。精心挑选肉质鲜嫩的
澳洲产羊肉，利用可以去膻味的烤制方式，蘸着特制酱料，使得羊肉串吃起来
更加美味。就这样第一家“味觉”羊肉串餐厅就在高丽大学附近诞生了。

随后，“味觉”生意更加红火，在钟路、板桥等地陆续设立多家直营店以
及15家加盟店。此外，徐龙圭还表示：“未来3年内在韩国拥有200家店是我
的目标。考虑到消费者口味会不断变化，现有只要一有时间我就会亲自去厨房
里开发新菜单。” （据中新社电）

▲华人在美国移民局前排队。 （来源：资料图片）

美国护照。 （来源：网络图片）


